

[本期目录](#) | [下期目录](#) | [过刊浏览](#) | [高级检索](#)[\[打印本页\]](#) [\[关闭\]](#)**论文****用于体外基因转染的氨基硅烷 Fe_3O_4 复合纳米粒子的合成及表征**李文章¹, 李洁^{1*}, 谭泽明²1. 中南大学化学化工学院, 长沙 410083;
2. 中南大学湘雅医院神经外科, 长沙 410078**摘要:**

利用2-吡咯烷酮和乙酰丙酮铁为原料制备 Fe_3O_4 磁性纳米颗粒, 用XRD和TEM对样品进行了表征。选择偶联剂γ-氨基丙基三乙氧基硅烷[$\text{NH}_2\text{C}_3\text{H}_6\text{Si}(\text{OC}_2\text{H}_5)_3$]对纳米粒子进行表面修饰, 制得APTTs/ Fe_3O_4 复合载体材料。以此复合粒子作为传递载体, 将CD基因转染U251胶质瘤细胞。采用RT-PCR, Western blot及免疫荧光等方法检测CD基因的表达及功能。结果表明, 制备的 Fe_3O_4 颗粒粒径为8~10 nm, 结晶度较高; 经表面修饰后, 粒子表面负载—OH, —NH, —NH₂, —C—O和—C—OH等多种功能基团。DNA结合分析及DNase-I消化结果表明, APTTS/ Fe_3O_4 粒子能够有效地结合和保护DNA。体外细胞转染实验证实, 该复合纳米颗粒能够高效地传递CD基因进入U251胶质瘤细胞内, 并进行稳定表达。

关键词: 纳米四氧化三铁; 磁性材料; 体外转染; 基因载体**Synthesis and Characterization of APTTS- Fe_3O_4 Nanoparticles for *in vitro* Transfection as Gene Carriers**LI Wen-Zhang¹, LI Jie^{1*}, TAN Ze-Ming²1. College of Chemistry and Chemical Engineering, Central South University, Changsha 410083, China;
2. Neurosurgery Department of Xiang-Ya Hospital, Central South University, Changsha 410078, China**Abstract:**

Fe_3O_4 magnetic nanoparticles were prepared *via* thermal decomposition of $\text{Fe}(\text{acac})_3$ in 2-pyrrolidone. And 3-aminopropyltriethoxy-silane(APTTs) was used to modify the surface of the nanoparticles. The structure and properties of the samples were characterized by means of XRD, TEM and FTIR. The potency of adsorbing DNA and resisting DNase-I digestion of APTTS/ Fe_3O_4 were analyzed *via* agarose gel electrophoresis. Then, APTTS/ Fe_3O_4 nanoparticles were evaluated as a kind of plasmid pCMVCD carrier and transferred into human glioma cell line U251 *in vitro*. The mRNA and protein expression of intracellular CD gene were tested by RT-PCR, Western blot and immunofluorescent staining, respectively. The results show that all the Fe_3O_4 nanoparticles are sized 8—10 nm and have a good crystallinity. Displaying functional group of —OH, —NH, —NH₂, —C—O, —C—OH, the amino-silane modified nanoparticles had the ability of binding DNA and resisting DNase-I digestion. Though the cell transfect test, such composite nanoparticles can transfer DNA into U251 cells efficiently and get stable expression.

Keywords: Fe3O4 nanoparticle; Magnetic material; In vitro transfection; Gene carrier

收稿日期 2009-03-06 修回日期 网络版发布日期

DOI:

基金项目:

教育部新世纪优秀人才资助计划(批准号: NCET-05-0691)和湖南省重大科技计划项目(批准号: 2008SK1001)资助。

通讯作者: 李洁, 女, 博士, 教授, 博士生导师, 从事物理化学及无机材料合成与性能研究. E-mail:

lijieliu@mail.csu.edu.cn

作者简介:

[扩展功能](#)[本文信息](#)[Supporting info](#)[PDF\(842KB\)](#)[\[HTML全文\]](#)[\\${{article.html_WenJianDaXiao}_KB}](#)[参考文献\[PDF\]](#)[参考文献](#)[服务与反馈](#)[把本文推荐给朋友](#)[加入我的书架](#)[加入引用管理器](#)[引用本文](#)[Email Alert](#)[文章反馈](#)[浏览反馈信息](#)[本文关键词相关文章](#)[纳米四氧化三铁; 磁性材料; 体外转染; 基因载体](#)[本文作者相关文章](#)[PubMed](#)

参考文献:

- [1]Petez J. M., Simeone F. J., Saski Y., et al.. J. Am. Chem. Soc.[J], 2003, 125: 10192—10193
[2]Yang H. H., Zhang S. Q., Chen X. L., et al.. Anal. Chem.[J], 2004, 76: 1316—1321
[3]HONG Xia(洪霞), GUO Wei(郭薇), LI Jun(李军), et al.. Chem. J . Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2004, 25(3): 445—447
[4]Li Zhen, Wei Li, Gao Ming-yuan, et al.. Adv. Mater.[J], 2005, 17: 1001—1005
[5]HONG Jun(洪军), XU Dong-Mei(徐冬梅), SUN Han-Wen(孙汉文), et al.. Chem. J . Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2007, 28(1): 177—182
[6]LIAO Hong-Dong(廖红东), YUAN Li(袁丽), TONG Chun-Yi(童春义), et al.. Chem. J . Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2008, 29(8): 1564—1568
[7]LI Jian-Ping(李建平), GAO Hui-Ling(高会玲), XIONG Zhi-Gang(熊志刚). Chem. J . Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2008, 29(11): 2149—2154
[8]AN Li-Juan(安丽娟), LI Zhao-Qiang(李兆强), XU Wei(徐娓), et al.. Chem. J . Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2005, 26(2): 366—369
[9]Harris L. A., Goff J. D., Carmichael A. Y. R., et al.. Chem. Mater.[J], 2003, 15: 1367—1377
[10]Kumar R. V., Koltypin Y., Xu X. N., et al.. J. Appl. Phys.[J], 2001, 89(11): 6324—6328
[11]YAN Ai-Guo(颜爱国), QIU Guan-Zhou(邱冠周), LIU Xiao-He(刘小鹤), et al.. Chem. J . Chinese Universities(高等学校化学学报)[J], 2008, 29(1): 23—27
[12]Hyeon T., Lee S. S., Park J., et al.. J. Am.Chem. Soc.[J], 2001, 123: 12798—12801
[13]Sun Shou-heng, Zeng Hao. J. Am. Chem. Soc.[J], 2002, 124: 8204—8205
[14]Hou Yang-long, Yu Jun-feng, Gao Song. J. Mater. Chem.[J], 2003, 13: 1983—1987
[15]Xie Jin, Xu Chen-jie, Xu Zhi-chuan, et al.. Chem. Mater.[J], 2006, 18: 5401—5403
[16]Li Zhen, Sun Qiao, Gao Ming-yuan. Angew. Chem.[J], 2005, 44: 123—126
[17]Liu Xian-qiao, Ma Zhi-ya, Xing Jian-min, et al.. J. Magn. Magn. Mater.[J], 2004, 270: 1—6
[18]XIONG Lei(熊雷), JIANG Hong-Wei(姜宏伟), WANG Di-Zhen(王迪珍). Acta Polymerica Sinica(高分子学报)[J], 2008, (8): 791—796
[19]Shen Xing-can, Fang Xiu-zhong, Zhou Ying-hua, et al.. Chemistry Letters[J], 2004, 33(11): 1468—1469

本刊中的类似文章

文章评论

反馈人	<input type="text"/>	邮箱地址	<input type="text"/>
反馈标题	<input type="text"/>	验证码	<input type="text"/> 8252